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Mensaje 
Club de
Ejecutivos
por Yan Speranza

Desde el Club de Ejecutivos del Paraguay confirmamos 

nuestro total respaldo a la iniciativa del Pacto Global y sus 

respectivos principios. 

Nuestra organización, como una entidad que agrupa a 

una importante cantidad de ejecutivos y empresarios que 

provienen de diferentes sectores de la economía, entiende 

la tremenda importancia de sumar esfuerzos para mejorar 

las condiciones que permitan un desarrollo sostenible del 

Paraguay. 

En dicho sentido, el sector privado juega un rol central y 

precisamos estimular movimientos globales y locales en la 

lógica del Pacto, que nos permitan precisamente crear una 

masa crítica que impulse los temas claves que hacen a un 

verdadero desarrollo.
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Los principios del Pacto 
Global se relacionan 

directamente con 
nuestros propios 

valores institucionales y 
buscamos activamente 

que nuestros socios 
puedan sumarse 
asimismo a esta 

iniciativa.

En esta comunicación, 

exponemos los programas 

y actividades que vamos 

realizando anualmente, 

vinculándolas a los 

principios del Pacto y 

poniendo énfasis en 

aquellas cuestiones que 

hacen a la naturaleza de 

nuestra organización que 

busca incidir tanto a nivel 

interno con sus socios, 

como a nivel externo en 

toda la sociedad.

Nuestro equipo de 

colaboradores confía y 

adhiere a esta causa y nos 

comprometemos a seguir 

defendiendo la pertinencia y 

la difusión de los principios 

del Pacto, buscando siempre 

la coherencia entre lo que 

propugnamos y las acciones 

que desarrollamos. 
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Primera
Parte
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Misión, Visión
& Propuestas de Valor

NUESTRA MISIÓN
Somos el escenario para el desarrollo de los 
socios y protagonistas en el mejoramiento del 
mundo empresarial.

NUESTRA VISIÓN
Ser el referente más importante de empresarios 
que lideran el mundo empresarial potenciando 
sus competencias para la construcción de un 
país mejor.

PROPUESTAS DE VALOR
1- Integrar la generación de ejecutivos y 
empresarios de vanguardia.
2- Desarrollarse como empresarios.
3- Relacionarse con empresarios exitosos y 
hacer negocios.
4- Contribuir con el desarrollo del país.

PRINCIPIOS INSTITUCIONALES
Somos una institución unificadora, no 
excluyente (apolíticos, sin ideologías 
económicas, sin tendencias religiosas ni 
gremiales). El empresario competitivo genera 
riquezas y contribuye al desarrollo del país.

EJES ESTRATÉGICOS
 Competitividad 

Empresarial 
 Experiencias Exitosas
 Networking
 Clima de Negocios
 Hablemos en Confianza
 Matchmaking
 Calidad de Vida
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El Club
de Ejecutivos

Nos animamos a ver lo que hay más allá del horizonte. Descubrir 

nuevos, expandir los que ya conocemos. Aventurarnos. Disfrutamos 

del proceso. Aprendemos, desaprendemos, enseñamos.

Llevamos 20 años ampliando nuestras propias ideas, 

preconceptos y formas de hacer. Para impulsar los negocios 

desde distintas perspectivas.
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Perfil del Socio
Interés en desarrollarse y actualizarse 

como empresario / ejecutivo. Pensamiento 

estratégico. Líderes con actitud 

emprendedora. Personas comprometidas 

con el desarrollo del país.

REQUISITOS:

1- Ser empresario u ocupar alta gerencia ejecutiva.

2- Experiencia de 5 años en el mundo empresarial.

3- Buena trayectoria personal y empresarial.

4- Poder de decisión en asuntos estratégicos.

Hoy somos:
754 socios

87 Propietarios
164 Presidentes
78 Socios
135 CEOs
127 Directores
163 Gerentes en primera fila

RUBROS

1. Tecnología.

2. Seguridad.

3. Servicios.

4. Electrónica y

electrodomésticos.

5. Finanzas.

6. Entretenimiento.

7. Agrícola 

ganadero.

8. R.R.H.H.

9. Comercio.

10. Publicidad.
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EN REDES SOCIALES

  Club de

   Ejecutivos 

  del Paraguay

  @ejecutivospy

  @ClubdeEjecutivospy

NUESTRA WEB: 

www.clubdeejecutivos.org.py

COLUMNAS DE DIARIOS
Gracias al gran aporte de nuestros socios apostamos a 
proponer el pensamiento persuasivo, generando debate 
constructivo y planteando temas de vanguardia en los 
distintos medios de comunicación nacionales, escribiendo 
artículos de opinión en los diarios Última hora, 5 días y La 
Nación. Anualmente se escriben un promedio de 141 artículos.

REVISTA EJECUTIVOS
Nuestra revista aborda temáticas como negocios, salud, 
destinos y tendencias para quienes son parte del mundo 
empresarial, ofreciendo información actualizada para el 
empoderamiento y crecimiento profesional, para que el 
emprendedor, ejecutivo y empresario pueda desempeñar sus 
múltiples roles de manera mucho más positiva. Anualmente 
se publican 10 ediciones.

Nuestra presencia
en los medios
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Nuestros 
eventos

COMPETITIVIDAD
El ambiente empresarial paraguayo se está 
volviendo altamente competitivo, a una velocidad 
que la gran mayoría aún no reconoce. Paraguay 
está ingresando a un ruedo altamente exigente, y 
sin la debida preparación resulta difícil acompañar
esta aceleración competitiva tan intensa. El Club 
de Ejecutivos apuesta a la estrategia permanente 
de formar a los socios y a sus colaboradores, para 
lo cual organiza seminarios, talleres y simuladores 
de actualización durante el año. El objetivo es 
presentar ideas de gestión de una forma sencilla, 
accesible y dinámica.

NETWORKING
Este eje es responsable de la nueva imagen 
de los eventos de relacionamiento. Se ocupa 
principalmente de la organización de los 
tradicionales Happy Hour y otros eventos 
especiales, seleccionando los lugares más 
actuales y destacados de Asunción, en el cual los 
socios establecen vínculos empresariales en un 
ambiente distendido y de camaradería.

EXPERIENCIAS EXITOSAS
El Ciclo de Experiencias Exitosas de negocios 
en Paraguay viene desarrollándose desde el 

Dentro de las actividades que desarrollamos durante el año, el Club de Ejecutivos cuenta con 
eventos que se enmarcan dentro de sus ejes estratégicos.

año 2004 con mucha 
aceptación, es uno 
de los pilares para el 
cumplimiento del plan 
estratégico del Club, ya 
que tiene como principal 
objetivo, ser el eje 
irradiador de la nueva 
cultura empresarial.
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MATCHMAKING
El Club descubrió una necesidad y una 
inquietud que se genera permanentemente 
entre los socios sobre cómo hacer llegar 
nuevas oportunidades a su base de datos, 
sobre todo, información sobre sus empresas, 
productos o servicios.

CLIMA DE NEGOCIOS
Es una visión objetiva de la realidad y el 
contexto de un país en crecimiento. Por eso, 
el Club de Ejecutivos, en su afán de exponer 
la situación económica del país de la manera 
más completa posible, plantea encuentros con 
referentes de todas las áreas que
inciden directa o indirectamente en los 
negocios y/o actividades comerciales de las 
empresas nacionales. Estas personalidades 
exponen su punto de vista y lo someten a un 
conversatorio dentro de las distintas aristas y 
apreciaciones relevantes para el
emprendedor asociado al Club de Ejecutivos.

HABLEMOS EN CONFIANZA
El Club trabaja incansablemente a través 
de sus ejes para brindar herramientas 
e información que creen el contexto 
ideal. Uno de estos ejes es Hablemos en 
Confianza, el cual genera debates con 
personalidades referentes de diversos 
ámbitos, de manera a conocer a fondo 
la actividad del invitado, disipar dudas y 
enriquecer el conocimiento de los socios 
en un intercambio recíproco.

CALIDAD DE VIDA
Creamos un eje pensado exclusivamente 
en el bienestar integral de los socios, 
dando lugar para alentar la adopción 
de hábitos y conductas más saludables, 
para rendir mejor en nuestras actividades 
diarias, conectar nuestros cuerpos con 
nuestras mentes y llevar una vida sana.

APROXIMADAMENTE
58 EVENTOS AL AÑO

CON EXPOSITORES
DE TALLA NACIONAL

E INTERNACIONAL

CON MÁS DE 70 HORAS 
DE ACTUALIZACIÓN

+3500 
PARTICIPANTES

Resumen
de eventos
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Directorio

Presidente:
Yan Speranza

Secretario:
Sebastien Lahaie

Tesorero:
Alejandro Jara

Vicepresidente:
Luigi Picollo

Directores:
Carolina Galeano de Bestard
Javier Viveros
Jaime Egüez
Liz Ramírez
Gloria Ayala Person
Gerardo Peyrat
Esteban Britos

Síndico Titular:
Jorge Bernardes

Síndico Suplente:
Gloria Ortega
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Staff

Este 2019 el Club no solo creció en socios, sino 
también en la profesionalización de los procesos 
a través de un fortalecimiento de los recursos 
humanos. El área se encarga de potenciar la 
relación de socios y no socios con los perfiles del 
Club en todas las redes sociales. Este refuerzo de 
recursos humanos se logra trabajando siempre 
alineados a los ejes estratégicos del Club.

Manuel Careaga Ruffinelli, gerente general.
Viviana da Costa Ríos, coordinadora.
César Pereira Da Costa, encargado de comunicación.
Nadua Fretes Mahur, administradora y contadora.
Edson Colmán González, asistente comercial y operativo.
Clara Aguirre, auxiliar administrativo.
Larissa Areco, recepcionista
Beatriz Martínez, servicios.
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Segunda
Parte



Índice     Carta del Presidente     Club de Ejecutivos     ODS      Línea de tiempo

15

Objetivos de
Desarrollo Sostenible

Como organización que nuclea empresarios de todos los rubros 
y segmentos, y en busca de la construcción de un país mejor, nos 
hemos adherido al Pacto Global para impulsar, desde nuestros 
propios ejes estratégicos, el cumplimiento de los Objetivos de 
Desarrollo Sostenible (ODS).

Objetivo 1: Poner fin a la pobreza en todas sus formas en todo el mundo.

Objetivo 2: Poner fin al hambre, lograr la seguridad alimentaria y la mejora de 
la nutrición y promover la agricultura sostenible.

Objetivo 3: Garantizar una vida sana y promover el bienestar para todos en 
todas las edades.
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Objetivo 4: Garantizar una educación inclusiva, 
equitativa y de calidad y promover oportunidades 
de aprendizaje durante toda la vida para todos.

Objetivo 6: Garantizar la disponibilidad de agua y su 
gestión sostenible y el saneamiento para todos.

Objetivo 7: Garantizar el acceso a una energía 
asequible, segura, sostenible y moderna para todos.

Objetivo 8: Promover el crecimiento económico 
sostenido, inclusivo y sostenible, el empleo pleno y 
productivo y el trabajo decente para todos.

Objetivo 9: Construir infraestructuras resilientes, 
promover la industrialización inclusiva y sostenible
y fomentar la innovación.

Objetivo 10: Reducir la desigualdad en y entre
los países.

Objetivo 11: Lograr que las ciudades y los 
asentamientos humanos sean inclusivos, seguros, 
resilientes y sostenibles.

Objetivo 12: Garantizar modalidades de 
consumo y producción sostenibles.

Objetivo 13: Adoptar medidas urgentes 
para combatir el cambio climático y sus 
efectos.

Objetivo 14: Conservar y utilizar en 
forma sostenible los océanos, los 
mares y los recursos marinos para el 
desarrollo sostenible.

Objetivo 15: Gestionar sosteniblemente 
los bosques, luchar contra la 
desertificación, detener e invertir la 
degradación de las tierras y detener la 
pérdida de biodiversidad.

Objetivo 16: Promover sociedades 
justas, pacíficas e inclusivas.

Objetivo 17: Revitalizar la Alianza 
Mundial para el Desarrollo Sostenible.



Índice     Carta del Presidente     Club de Ejecutivos     ODS      Línea de tiempo

17

Objetivo 3: Garantizar una vida sana 
y promover el bienestar para todos en 
todas las edades

El mundo de los negocios es un entorno competitivo 
y exigente, que puede llegar a ser muy demandante 
para las personas. Por eso, el Club de Ejecutivos 
incluye entre sus ejes estratégicos, el llamado 
“Calidad de vida”, en el que se enmarcan eventos, 
charlas y actividades que generan conciencia y 
enseñan, a través de expertos, prácticas saludables 
en las organizaciones. 

El objetivo es que además de impulsar políticas de 
vida saludable en las empresas, se genere también 
un efecto multiplicador, que pueda impactar 
en la vida personal de cada colaborador de las 
organizaciones. 



Índice     Carta del Presidente     Club de Ejecutivos     ODS      Línea de tiempo

18

MANEJANDO EL ESTRÉS LABORAL

En este escenario competitivo de los negocios, la búsqueda 
constante del éxito puede hacer que el estrés se instale en el 
día a día de las personas y se convierta en parte de sus vidas. 
Es por eso que también se incluyó en el eje Calidad de Vida, el 
evento “Manejando el estrés laboral”. Fue guiado por Carolina 
Galeano de Bestard, directora regional de Great Place to Work y 
directora ejecutiva de YOICA. 

En un formato de taller teórico y práctico, la especialista en 
recursos humanos explicó los riesgos de permitir que el estrés se 
convierta en un estilo de vida, adaptándose a las consecuencias 
que generan en la salud, tanto de la persona como de su 
entorno. Y además de las explicaciones, los asistentes también 
aprendieron ejercicios prácticos para aplicar en el día a día, de 
manera que puedan administrar mejor el estrés laboral para que 
este no afecte su productividad y su bienestar general. 

E V E N T O
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SALUD EN EL MUNDO EMPRESARIAL DEL SIGLO XXI

Uno de los eventos enmarcados en el eje Calidad de Vida, fue 
el encuentro “Salud en el mundo empresarial del siglo XXI”.  Un 
espacio en el cual, de la mano del médico dietólogo, David Mussi, 
se tocaron temas vinculados a la psicología, la alimentación, la 
medicina, la actividad física y la importancia del descanso. 

El objetivo de esta charla fue concienciar a responsables de 
áreas como recursos humanos y administrativas, gerentes, 
dueños y líderes de organizaciones, sobre la importancia de 
cuidar la salud de los colaboradores como paso clave a la hora 
de medir el éxito de los equipos. Los asistentes se llevaron 
recomendaciones y consejos prácticos para aplicar en sus 
entornos, de manera a ir mejorando los ambientes de trabajo y 
el bienestar general de las personas. 

E V E N T O
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PAUSA ACTIVA PARA MIEMBROS DEL STAFF (2019)

El Club de Ejecutivos, en línea con la tendencia global de luchar 
contra el sedentarismo y propiciar espacios de bienestar, ha 
implementado la “pausa activa” en sus oficinas. La misma 
consiste en una pausa a mitad de la mañana, durante la cual, 
dos profesionales del deporte realizan una rutina sencilla de 
ejercicios con todos los miembros del staff. 

Esta rutina, simple y de tan solo 20 minutos que se realiza 
los lunes y viernes, convierte cada pausa en un momento de 
relajación y desconexión mental, así como también en un espacio 
para compartir entre compañeros. Constituye una iniciativa 
más dentro del eje “Calidad de Vida”, que incluye además, 
la concienciación sobre la adopción de hábitos saludables 
alimenticios y la actividad física regular. 

E V E N T O
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Objetivo 4: Garantizar una educación 
inclusiva, equitativa y de calidad y 
promover oportunidades de aprendizaje 
durante toda la vida para todos

Para Pacto Global, la educación es la clave para lograr los demás ODS. 
Y así lo es también para el Club, ya que la misma define el futuro de las 
personas, moldea sus ambiciones y desarrolla sus capacidades. En definitiva, 
“la educación es la verdadera fuente de competitividad”, en palabras del 
vicepresidente del Club, Luigi Picollo. 

Entendiendo así la trascendencia de la educación, como organización que 
genera y estructura pensamiento crítico, el Club de Ejecutivos ha sentado su 
postura a través de artículos de opinión en medios, y ha apoyado con difusión, 
iniciativas que promueven la formación. Así también, se ha convertido en 
padrino cultural de jóvenes músicos de la Orquesta Sonidos de la Tierra, con el 
fin de brindarles oportunidades de aprendizaje y formación cultural. 
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Luigi Picollo, vicepresidente 
del Club de Ejecutivos 
y en representación de 
la organización, dio voz 
a las ideas de los socios 
en un artículo sobre la 
educación y la importancia 
que tiene para el futuro. 
En el mismo, explicó cómo 
están cambiando los 
modelos productivos y la 
trascendencia que tendrá la 
formación de las personas 
en este nuevo entorno, para 
que puedan insertarse sin 
dificultades y desarrollarse 
plenamente. 

En cada periodo presidencial se habla de 
mejorar la competitividad. El sector privado 
propone ideas e insiste en establecer 
ciertas prioridades que perduren. Una 
de esas recurrentes prioridades es el 
reiterado tema de la “Educación”, nuestra 
verdadera fuente de competitividad, o de 
freno. El resto son ventajas temporarias. 
Los inversionistas buscan oportunidades 
de negocios en el supermercado mundial, 
los países compiten en atributos que en 
su mayoría son copiables o temporales. Lo 
único más permanente es la capacidad de 
los ciudadanos, porque en la realidad no hay 
mucho movimiento de personas talentosas 
y competentes entre las fronteras. El dinero 
entra y sale con un click, la gente no se 

LA VERDADERA CARRERA PARA EL PROGRESO

EDUCACIÓN
Por Luigi Picollo, vicepresidente del Club de Ejecutivos del Paraguay.

A R T Í C U L O  D E  P R E N S A

translada asi de fácil, y los más capaces se 
mudan menos. 
 
Algunos aún han quedado con la idea de que es posible 
emplear a ciudadanos con limitada instrucción en 
nuestro gran motor de la economía paraguaya que 
es la “agricultura”. Este tradicional raciocinio está 
errado. El boom del agronegocio terminó en el 2014. 
En el futuro cercano, la agricultura en Paraguay 
crecerá marginalmente y se automatizará hasta 
eliminando empleos. En los EEUU hace décadas la 
agricultura ha estado despidiendo gente y al mismo 
tiempo aumentando la productividad, siendo una 
tendencia mundial. La economía paraguaya se está 
tornando más compleja, donde la industria ya lidera 
las inversiones. Luego viene la construcción, la cual es 
mucho más exigente que antes. Los empresarios de la 
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construcción vienen importando material humano. Siguen 
los segmentos de servicios a las empreas, transportes, 
hotelería, etc.,los cuales demandan gente entrenada e 
instruida. Sin ciudadanos capaces el dinero no va a generar 
inversiones. Si hay que importar todo el staff, pocos 
emprendimientos en Paraguay serán rentables. 
 
Simultáneamente a esta realidad es nuestra entrada en 
la era de la inteligencia artificial. Los empleos se están 
automatizando y las computadoras, teléfonos inteligentes 
y demás artefactos conectados a la red, van a realizar 
los trabajos repetitivos que hoy efectúa una persona. 
Los estudiosos opinan que 450 millones de empleos 
desaparecerán en menos de 15 años, porque serán 
reemplazados por programas inteligentes. Ya se habla 
de que hasta los profesores irán desapareciendo y serán 
substituidos por robots educativos y otros artefactos 
inteligentes que ingresarán en los hogares, donde se tendrán 
las mismas capacidades que en las escuelas. Aunque no 
desplazarán a la mayoría de los docentes, reemplazarán 
varias de sus funciones actuales.
 

El mundo camina a tener solo dos clases sociales por nivel de 
instrucción: el generalista, líder, y solucionador de problemas 
complejos que no se puede automatizar, realizando tareas 
hasta difíciles de definir; y el obrero que realiza la tarea manual 
a un costo tan bajo que ni compensa poner un robot para hacer 
lo mismo. El mercado es brutal y despiadado con la gente 
que no tendrá instrucción. Nuestros ciudadanos no serán la 
excepción. Tal vez el desempleo no aumente por el bajo nivel 
de desarrollo del país, pero sí se establecerá un techo muy bajo 
de los salarios para aquellos a los que hoy nuestro sistema de 
educación no les ofrece el acceso a la era tecnocientífica. 
 
La prioridad en educar a nuestros ciudadanos debe de ser 
lo más importante, lo primordial, porque es esto lo que va a 
definir el nivel de ingresos en su vida. Siempre hemos hablado 
de esto y es hasta intuitivo, pero la velocidad con que se viene 
en esta era, la frialdad con que el mercado substituirá personas 
semi-instruidas por robots, ha hecho que la ignorancia sea 
un hueco muy profundo, donde quien esté no tenga la menor 
chance de salir. La persona no instruida será el esclavo de la 
era moderna.
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En este artículo la propietaria de la empresa Books 
y socia del Club de Ejecutivos, Diane Espinoza, 
explica por qué aplicaron para ser una empresa B 
y el verdadero valor detrás de la certificación. El 
impacto real de una empresa no se mide solo por 
su nivel de rentabilidad o retorno económico, sino 
también por el impacto ambiental y social que 
pueda generar. Books, con 35 años de trayectoria 
en el país, ha trabajado siempre en pos de la 
educación y gracias a esta certificación, ha logrado 
adaptar algunos procesos para tener en cuenta 
todos los aspectos de su negocio. 

BOOKS, UNA EMPRESA B COMPROMETIDA
CON EL FOMENTO DE LA EDUCACIÓN.

A R T Í C U L O  D E  R E V I S T A

LINK A ARTÍCULO DE LA REVISTA.

Books, una empresa b comprometida 
con el fomento de la educación

A R T Í C U L O  D E  R E V I S T A

http://www.clubdeejecutivos.org.py/revista/books-una-empresa-b-comprometida-con-el-fomento-de-la-educacion
http://www.clubdeejecutivos.org.py/revista/books-una-empresa-b-comprometida-con-el-fomento-de-la-educacion
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FESTIVAL NACIONAL DE ORQUESTAS JUVENILES SONIDOS DE LA TIERRA #SUENAYAGUARON 

E V E N T O

El Club de Ejecutivos apuesta por la formación 
de los jóvenes, y es por eso que se convirtió en 
padrino cultural de jóvenes de escasos recursos, 
otorgándoles becas para incorporarse a la Orquesta 
Sonidos de la Tierra. La misma se ha convertido 
en un semillero de oportunidades para los más 
de 1000 jóvenes participantes, beneficiando a 
través de ellos, a más de 50 comunidades de 15 
departamentos del país. 

Fue así que en calidad de padrino cultural, el Club 
participó del evento “Festival nacional de Orquestas 
Juveniles Sonidos de la Tierra #SuenaYaguaron”, 
realizado en junio de 2019. Durante el mismo, 
representantes del Club disfrutaron de una 
experiencia musical y artística en el templo de 
Yaguarón, de la mano del maestro Luis Szarán; 
luego, compartieron un encuentro gastronómico 

en el Museo Gaspar Rodríguez de Francia y 
finalmente, presenciaron un ensayo magistral 
de los jóvenes becados en la Orquesta Sonidos 
de la Tierra. 

Esta actividad se realizó en el marco de la 
apuesta que el Club hace en pos de la cultura 
y el desarrollo de jóvenes que a través de la 
música, pueden encontrar nuevos caminos de 
crecimiento.  
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Objetivo 5: Lograr la igualdad entre los 
géneros y empoderar a todas las mujeres 
y las niñas

La desigualdad de género ha sido un problema latente a lo largo de la historia 
de la humanidad. Afortunadamente, poco a poco y no sin obstáculos, las 
mujeres han ido conquistando espacios, aunque todavía falta un cambio de 
mentalidad bastante profundo. 

El mundo de los negocios no es ajeno a esta realidad. Por eso, desde el Club de 
Ejecutivos se busca aportar a la causa, haciendo hincapié en la importancia 
del género femenino en las empresas, ocupando también puestos directivos y 
gerenciales, teniendo en cuenta las aptitudes propias del género y el valor que 
pueden aportar a los equipos. 

Desde los medios de comunicación, el Club ha levantado la voz buscando 
desterrar mitos arcaicos que todavía persisten en algunas organizaciones, 
promoviendo así ese cambio tan necesario de mentalidad que nos acercará a la 
consecución de este Objetivo de Desarrollo Sostenible. 

LINK A ARTÍCULO DE LA REVISTA.

Talento. Contratar mujeres

A R T Í C U L O  D E  R E V I S T A

http://www.clubdeejecutivos.org.py/revista/contratar-mujeres-es-bueno-para-los-negocios
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Esta semana hemos celebrado en Paraguay 
un nuevo Día de la Madre. Fecha importante 
y muy simbólica, coincidente con el día de la 
Independencia de nuestro país. No debemos dejar 
pasar esta fecha, pues recordar y reconocer a 
nuestras madres, mujeres cargadas de amor que 
han dado todo por sus hijos, bien merecen día a día 
ser mimadas y/o recordadas. 

Las mujeres han ganado de a poco más espacio 
en la vida profesional. Sin embargo, siguen todavía 
siendo objeto de dura discriminación, machismo 
y diferenciación negativa. Sobre todo, en los 
países latinos las mujeres continúan relegadas 
injustamente en muchos aspectos. Y si a eso le 

ÉL POR ELLA, COMPROMISO DE TODOS
Matías Ordeix, socio del Club de Ejecutivos.

A R T Í C U L O  D E  P R E N S A

sumamos hechos de violencia, física, verbal y psicológica, es realmente el momento 
que esto termine.

Todo hombre debe abrir los ojos y darse cuenta que tiene o ha tenido por lo menos 
una mujer en su vida. Él no querrá que su madre, esposa o hija sea sujeto de algún 
tipo de violencia o discriminación en algún momento. 

Los intentos por terminar con la discriminación y la violencia en su mayoría han sido 
emprendidos por mujeres, en varios movimientos y campañas, pero por primera 
vez hace ya unos 4 años, un movimiento surgió con un fuerte apoyo inicial de los 
hombres. Y es así que, en el 2014 en Nueva York, nace HeForShe, un movimiento 
global propiciado por Naciones Unidas. 

Si bien este movimiento global apoyado por influyentes políticos, actores de 
Hollywood y líderes mundiales de opinión, tuvo su impacto positivo en sus comienzos, 
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luego al perder fuerza también ve frenado su impacto positivo en la sociedad. 
Las mujeres merecen mucho más, y no solamente porque la discriminación 
está mal, es incorrecta, sino porque además, si hablamos desde la óptica 
profesional,  los empresarios están muy equivocados cuando no le dan el espacio 
que merecen. Los hombres y las mujeres nos complementamos, obvio somos 
distintos, pero nos necesitamos los unos a los otros siempre, y en todo aspecto. 

Solo a efectos de ilustrar la gran oportunidad que están perdiendo los 
ejecutivos al no tener en cuenta a las ejecutivas en altos puestos de dirección, 
enumeraremos algunos datos estadísticos y de análisis para entender esta 
realidad. 

Las mujeres son en su mayoría más empáticas que los hombres, tienen más 
facilidad para interpretar lo que le sucede al otro en el ámbito laboral, vital 
para el trabajo en equipo y la productividad. Son multi-foco, pueden desarrollar 
más de una actividad al mismo tiempo (nosotros claramente no). Tienen un 
mayor poder de comunicación, propensas al diálogo y a solucionar conflictos 
conversando, además de tener fuertemente mejores competencias emocionales. 
También estadísticamente son más honestas y menos propensas a actos de 
corrupción. Y esto solo por citar algunos datos analizados. 

¿Pero algunos todavía no están convencidos? 
Citemos entonces ratios analizados por 
consultoras internacionales como Boston 
Consulting Group y McKinsey. Las empresas con 
más mujeres en cargos directivos y gerenciales 
presentan mejores rendimientos financieros, y 
que en comparación a las empresas sin diversidad 
de género muestran un rendimiento de inversión 
superior por más del 10%, 48% más beneficios 
antes de interés e impuestos; y una capitalización 
del mercado bursátil superior por el 20%. ¿Está 
claro ahora…?

Finalmente, como dice la flamante embajadora 
de HeForShe, la actriz Emma Watson, “¿sino 
soy yo quién, sino es ahora, cuándo?”. Entonces, 
colaboremos todos para tener un país y un mundo, 
más justo, sin discriminación y sin violencia, en pos 
de cada hermosa y valiosa mujer. 



Índice     Carta del Presidente     Club de Ejecutivos     ODS      Línea de tiempo

29

SAP & EXXIS BUSINESS WOMAN´S NETWORK

En línea con este objetivo y buscando potenciar el talento 
femenino en las empresas, el Club organizó el primer encuentro 
de mujeres empresarias, socias del Club de Ejecutivos, en alianza 
con SAP y EXXIS. Durante el mismo, tres mujeres exitosas 
compartieron sus historias de vida, contando los desafíos 
y logros que las trajeron hasta aquí. Ellas fueron: Cristina 
Kress, directora ejecutiva de Frutika; Ilse Jara, diseñadora de 
moda y Claudia Boeri, presidenta de la Región Sur de SAP 
Latinoamérica. 

El evento contó con gran convocatoria de empresarias que 
pudieron escuchar de las protagonistas, historias de lucha, de 
trabajo, de victorias y de fracasos en el mundo de los negocios. 
Un espacio de inspiración y motivación para que más mujeres se 
animen a superar los desafíos y encuentren su lugar en el mundo 
de los negocios, el emprendimiento y las empresas. 

E V E N T O
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Objetivo 8: Promover el crecimiento 
económico sostenido, inclusivo y 
sostenible, el empleo pleno y productivo 
y el trabajo decente para todos.

El Club de Ejecutivos celebra los negocios, pero sobre todo, aquellos 
que se construyen con una visión de largo plazo, que se proyectan y que 
se desarrollan teniendo en cuenta el entorno y el impacto que pueden 
generar. 

Como organización que aglutina empresas y transforma ideas en la voz 
del empresariado local, el Club marca su postura en el sector, impulsando 
emprendimientos con conciencia social, que construyen valor en sus 
comunidades y que trabajan con un horizonte claro de crecimiento 
sostenible. En esta línea, desde la revista EJECUTIVOS se han difundido 
varios proyectos de socios y del mismo Pacto Global Paraguay. 

LINKS A LOS ARTÍCULOS DE LA REVISTA.

Frutika

Impacto

Pacto Global

Impacto. Jerovia 

A R T Í C U L O  D E  R E V I S T A

http://www.clubdeejecutivos.org.py/revista/frutika-apuesta-por-la-sustentabilidad
http://www.clubdeejecutivos.org.py/revista/valor-compartido-la-estrategia-win-win
http://www.clubdeejecutivos.org.py/revista/pertenecer-la-mayor-red-de-sostenibilidad-del-planeta
http://www.clubdeejecutivos.org.py/revista/jerovia-azucar-organica-paraguaya-numero-1-mundial
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Objetivo 9: Construir 
infraestructuras resilientes, 
promover la industrialización 
inclusiva y sostenible y fomentar la 
innovación
En épocas de tantos avances tecnológicos y formatos de pensamiento 
disruptivo, aprender a usar estas herramientas, es la clave para generar 
cambios verdaderos en los negocios. Por este motivo, el Club impulsa 
emprendimientos que generan impacto, sea por la innovación y la 
creatividad, cambiando las reglas del juego, o por la forma en cómo se 
llevan a cabo. 

A lo largo de estos dos años, ha dado gran difusión a empresas y 
productos que se alinean a este objetivo, como es el caso de Kóga, 
Broterra, entre otras, además de iniciativas del Estado como la Ruta 
Verde y la Agenda Digital. De esta forma, este tipo de proyectos crece 
en visibilidad, inspirando y demostrando cómo en Paraguay también se 
pueden hacer negocios con una visión más sostenible. 
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LINKS A LOS ARTÍCULOS DE LA REVISTA.

Kóga

Tech 

Broterra 

Innovación. Aula Startup 

Ruta verde

Salum & Wenz construye el 
primer edificio de Paraguay 
con el máximo estándar 
ambiental

A R T Í C U L O  D E  R E V I S T A

http://www.clubdeejecutivos.org.py/revista/koga
http://www.clubdeejecutivos.org.py/revista/agricultura-40
http://www.clubdeejecutivos.org.py/revista/la-evolucion-lo-natural
http://www.clubdeejecutivos.org.py/revista/aula-startup
http://www.clubdeejecutivos.org.py/revista/ruta-verde
http://www.clubdeejecutivos.org.py/revista/holiday-inn-express-salum-weinz-construye-el-primer-edificio-de-paraguay-con-el-maximo-estandar-ambientalhttp://
http://www.clubdeejecutivos.org.py/revista/holiday-inn-express-salum-weinz-construye-el-primer-edificio-de-paraguay-con-el-maximo-estandar-ambientalhttp://
http://www.clubdeejecutivos.org.py/revista/holiday-inn-express-salum-weinz-construye-el-primer-edificio-de-paraguay-con-el-maximo-estandar-ambientalhttp://
http://www.clubdeejecutivos.org.py/revista/holiday-inn-express-salum-weinz-construye-el-primer-edificio-de-paraguay-con-el-maximo-estandar-ambientalhttp://
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Hoy los mercados se mueven cada vez más con 
mayor rapidez, apuntalados por tecnologías, por lo 
que también deben ser acompañados por los propios 
Estados. Países altamente tecnológicos son mucho 
más competitivos, productivos y positivamente 
transparentes. La digitalización es clave para 
encaminarnos a un mundo que, aceleradamente nos 
deja atrás, impulsados por el uso de la tecnología.
De más estaría decir que la tecnología, usando por 
ejemplo la digitalización de trámites y procesos, ayuda 
a toda la ciudadanía. Una sociedad conectada, donde 
los sanatorios, sistemas de seguridad de la policía y la 
educación estén debidamente conectados, hará que 
sea más justa y próspera, con mucha mayor velocidad 
de respuesta, algo imperiosamente necesario.

AGENDA DIGITAL DE ALTA PRIORIDAD
Matías Ordeix, socio del Club de Ejecutivos.

A R T Í C U L O  D E  P R E N S A

Hemos participado hace unos días en la presentación del proyecto Agenda Digital 
propuesto por el Poder Ejecutivo y apuntalado por el Ministerio de Tecnología de 
la Información y Comunicación (MITIC). Es un plan muy ambicioso y que en caso 
de seguir avanzando, será altamente beneficioso para cada ciudadano, para las 
empresas, para las entidades estatales, donde el gran ganador será el Paraguay. 
La Agenda Digital contempla cuatro componentes:

En primer lugar, busca mejorar la CONECTIVIDAD para que dejemos de ser 
mediterráneos en el acceso a internet y que los sistemas del Estado estén seguros 
y trabajando en línea. Propone conectar al país de manera directa a los cables 
submarinos de fibra óptica, sin depender de otros países. De este modo se creará 
por primera vez una Red Nacional de Fibra Óptica que llegará a todo el país e 
interconectará a todas las instituciones públicas, las comisarías, los servicios de 
salud y las escuelas.
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Paralelamente, el desarrollo del GOBIERNO DIGITAL, 
buscando la eficiencia en la atención al ciudadano, 
ahorrando tiempo y dinero, tanto del Estado como 
de las personas. Habrá una base de datos única 
de los ciudadanos, que disminuirá la burocracia. 
Se desarrollarán nuevas normativas a través del 
análisis de los trámites más demandados por los 
ciudadanos, para digitalizarlos y simplificarlos. Esto 
ayudará a aumentar la transparencia en la gestión 
de las instituciones del Estado, disminuyendo los 
niveles de corrupción. 

Otro componente es el de apuntar a una ECONOMÍA 
DIGITAL que nos vuelva más competitivos como 
país. La nueva economía exige nuevas habilidades y 
conocimientos, el Estado aportará a la capacitación 
y fomento de jóvenes y emprendedores para que se 
desarrollen en el área TICS. Está prevista además 
la creación de un Distrito digital para generar 
innovación y negocios. Este eje prevé apoyar a las 
empresas con conocimientos, capacitaciones y TICS.

Y, finalmente, el FORTALECIMIENTO INSTITUCIONAL, que permita que toda 
la innovación siga desarrollándose y evolucionando en el tiempo. Un país débil 
institucionalmente es un país vulnerable, y unas de las opciones es fortalecer las 
instituciones con tecnologías. 

Los proyectos del Gobierno son ambiciosos, y están bien orientados. Todos los 
ciudadanos y el sector empresarial esperan con ansias los cambios hacia un 
Paraguay Digital. Démosle, desde donde nos toque, el apoyo y la fuerza para 
poder llevar a nuestro país un paso adelante en digitalización, transparencia y 
eficiencia. 
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Objetivo 13: Adoptar medidas 
urgentes para combatir el cambio 
climático y sus efectos

Los últimos reportes sobre el medio ambiente y 
el futuro que nos deparan los cambios climáticos, 
son menos que alentadores. Es una realidad que si 
no cambiamos nuestra relación con la naturaleza, 
nos quedaremos sin recursos para sostenernos, 
especialmente si no revemos los procesos 
industriales. 

Sin embargo, no todo está perdido. El Club trabaja 
con la firme convicción de que el equilibrio entre el 
modelo productivo y el medio ambiente, es posible. 
“Es perfectamente posible plantear un modelo 
equilibrado y sostenible que considere tanto los 

aspectos ambientales como los económicos y 
sociales. De hecho, agregar valor en esta triple línea 
de resultados es precisamente lo que configura eso 
que llamamos desarrollo sostenible”, en palabras de 
Yan Speranza, presidente del Club.

Con esta línea de pensamiento, en estos años, el 
Club ha publicado artículos con mensajes claros 
y concretos sobre la importancia de trabajar 
en modelos sostenibles y de impulsar prácticas 
amigables con el medio ambiente, tanto dentro de 
las empresas como desde ellas hacia afuera y sus 
colaboradores. 
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Días atrás se llevó a cabo en nuestro país un 
interesante seminario internacional sobre Legislación y 
Justicia Ambiental. 

La idea era discutir precisamente sobre las tendencias, 
pensamientos e instrumentos que se han venido 
desarrollando en las últimas décadas en todo lo 
relativo al tema de la justicia ambiental.

Al ser una preocupación central del planeta 
actualmente, mucho se está trabajando para adecuar 
los marcos normativos a la necesidad de proteger un 
elemento vital para todos, como lo es el ambiente.

A R T Í C U L O  D E  P R E N S A

UNA GRAN BRECHA ENTRE AMBOS CONCEPTOS

LEGISLACIÓN Y JUSTICIA AMBIENTAL
Por Yan Speranza, presidente del Club de Ejecutivos del Paraguay

Existe una teoría filosófica que da sustento a las ideas que se van desarrollando, 
que luego se convierten en nuevas leyes e instrumentos normativos que tienen como 
objetivo garantizar ese derecho que también está en nuestra Constitución, la de vivir 
en un ambiente sano.

Ahora bien, al conjunto de estas categorías conceptuales y normativas debe 
necesariamente acompañarle la construcción de capacidades que permitan una 
efectiva aplicación de las normas, de manera a obtener los resultados que se 
pretenden. 

Muchas veces, es en este punto en particular donde se define el interés real de un 
país en avanzar hacia nuevas realidades. Promulgar leyes diversas, pero no avanzar 
hacia la generación de capacidades para hacerlas cumplir, es como pronunciar uno 
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de esos discursos políticamente correctos, pero sin 
creérselos mucho en cuanto a su contenido ni avanzar 
hacia la concreción de lo prometido.

Hemos sido capaces de ir generando una profusa 
legislación ambiental, en muchos casos con reglas de 
juego bastante sofisticadas incluso, pero claramente 
no tenemos una justicia ambiental. Es decir, no somos 
capaces de hacer cumplir las normas que hemos 
dictado.

Ciertamente, no hemos avanzado en la construcción 
de las capacidades mínimas necesarias. Tenemos 
un serio déficit en la formación de jueces y fiscales 
especializados en estos temas, muchas lagunas 
interpretativas y pocos resultados concretos.

Aún peor, a instituciones claves en el tema ambiental 
como el Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible 
(MADES), le hemos dado amplias atribuciones y lo 
hemos convertido en órgano de aplicación de decenas 

de leyes ambientales muy importantes, pero no le hemos dado los más 
mínimos recursos.

De hecho, el presupuesto del MADES equivale al 0,12% del Presupuesto 
General de Gastos de la Nación o alrededor del 0,02% del PIB del país.
En definitiva, no se trata solamente de convertir una Secretaría de Estado (la 
anterior SEAM) en Ministerio (el actual MADES) y pretender que ello genere 
resultados distintos si no le dotamos de recursos y capacidades suficientes.

La preocupación global por los temas ambientales está basada en hechos 
reales y cuenta con fuertes fundamentos científicos. Abundan los indicadores 
que nos muestran la gravedad del problema que estamos enfrentando. Y es 
una responsabilidad compartida a nivel mundial hacer algo al respecto.

Si hablamos de economía, la tendencia clara de los mercados a nivel 
internacional es demandar más y más responsabilidad ambiental, 
sencillamente porque los consumidores así lo exigen. 

Nuestras exportaciones se basan en productos primarios que en forma 
creciente tendrán que demostrar que en su proceso productivo no generan 
impactos negativos al ambiente.
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Muchas empresas ya se vienen adaptado a estas 
nuevas condiciones, empujados precisamente por las 
exigencias de los mercados, pero se necesita asimismo 
un Estado fuerte que establezca reglas de juego 
adecuadas y se asegure de su cumplimiento.

Esta realidad nuestra de contar con una gran cantidad 
de leyes y normas sin capacidad para hacerlas cumplir 
no es privativa de los temas ambientales. Ocurre en 
muchos otros campos.

Necesariamente debemos concentrarnos más en 
cumplir y hacer cumplir nuestras reglas de juego. No 
quedemos atrapados solo en la legislación, avancemos 
hacia una verdadera justicia que es lo que precisamos 
realmente.
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En las últimas semanas se ha instalado con fuerza en 
la opinión pública la situación del Chaco paraguayo. 
Una vez más, ha sido la ciudadanía en general quien, 
preocupada por lo que percibe está ocurriendo con 
dicho territorio y particularmente con sus bosques, se 
organiza y reclama.

El Chaco representa el 60% del territorio paraguayo, 
en donde vive aproximadamente el 3% de la 
población total. Y durante mucho tiempo ha sido una 
región bastante relegada en varios aspectos de la 
política pública.

A R T Í C U L O  D E  P R E N S A

EVITEMOS LA INNECESARIA POLARIZACIÓN

EL CHACO PARAGUAYO EN LA MIRA
Por Yan Speranza, presidente del Club de Ejecutivos del Paraguay

Esto viene cambiando porque en el proceso de crecimiento y desarrollo del país 
nos vamos dando cuenta que este territorio tiene un potencial enorme para la 
producción de alimentos -particularmente carne- y además una importancia 
estratégica en términos geopolíticos al ser un espacio por donde naturalmente se 
puede conectar al Atlántico con el Pacífico, lo cual requiere el desarrollo de nueva 
infraestructura vial.

Al mismo tiempo, nuestro Chaco conserva aún alrededor de 14.000.000 de 
hectáreas de bosques, o casi un 54% de tu extensión. Este también es un activo 
estratégico en un mundo en donde el cambio climático se ha convertido en un 
tema central, no solo para los ambientalistas como muchos creen, sino para el 
funcionamiento de los mercados, cuya clara tendencia es, y será, exigir mayores 
estándares en los temas ambientales.
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Reducir esta situación a una suerte de enfrentamiento entre la lógica de la 
conservación versus la lógica de la producción es un error en el cual no debemos 
caer, evitando entrar en estériles posiciones polarizadas y descalificadoras.

Es perfectamente posible plantear un modelo equilibrado y sostenible que 
considere tanto los aspectos ambientales como los económicos y sociales. De 
hecho, agregar valor en esta triple línea de resultados es precisamente lo que 
configura eso que llamamos desarrollo sostenible. 

Para el efecto, un punto clave de partida debería ser el cumplimiento de la 
legislación ambiental vigente. De acuerdo con los datos del INFONA, alrededor 
de un cuarto de la deforestación o cambio de uso de suelo en el Chaco podría 
ser ilegal, pues no cuenta con planes de uso aprobados o al menos no se tiene 
registros de los mismos. 

En números concretos estamos hablando de unas 60.000 hectáreas solo en el 
periodo de un año, entre agosto 2017-2018, que muy probablemente se estén 
deforestando ilegalmente.

Tenemos un importante déficit en la capacidad institucional de los organismos 
de control para efectivamente monitorear e identificar a los infractores de la 
legislación ambiental.

Pero aún peor, en todos estos años y ante todas 
las infracciones cometidas y denunciadas, nadie ha 
recibido una pena ejemplar por parte de la Justicia, 
incluso cuando la ley estipula la pena de cárcel, que 
puede ir de 3 a 8 años para aquellos que realicen 
deforestaciones no autorizadas.

Ahora bien, en el hipotético caso de que la ley se 
cumpliera a cabalidad y las penas ejemplares generen 
los desincentivos adecuados para los infractores, 
debemos también evaluar la actual legislación en lo 
relativo a su calidad para la necesaria sustentabilidad 
del ambiente.

No se trata de una tarea sencilla, porque implica 
una mirada técnico-científica en el marco de un 
ordenamiento territorial que oriente el uso del suelo 
de una manera más inteligente. Probablemente en 
algunas regiones del Chaco se necesite un mayor 
grado de protección que en otras, y en determinadas 
zonas se pueda dar más énfasis a la producción. 
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No podemos afrontar la problemática que se plantea 
desde antagonismos inútiles, y tampoco desde el 
apremio en presentar proyectos de ley que, con el 
aparente objetivo de plantear soluciones rápidas, 
obvian la raíz del problema y pueden incluso empeorar 
las cosas desde una mirada realmente integral.

Si queremos verdaderas soluciones, debemos aprender 
a caminar hacia la racionalidad y, en base al diálogo 
informado, encontrar los equilibrios que precisa un 
adecuado y auténtico modelo de desarrollo sostenible.
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A R T Í C U L O  D E  P R E N S A

LAS BALLENAS ESTÁN MURIENDO
Gabriela Teasdale, socia del Club de Ejecutivos. 

Hace unos días, mi hijo regresó del cumpleaños de uno 
de sus mejores amigos con un recuerdo muy particular. 
Como “sorpresita” había recibido una planta de 
lapacho. “Tenemos que buscar un lugar para plantarlo 
y cuidarlo, porque así vamos a ayudar a cuidar nuestro 
planeta”, me dijo. Ese comentario fue el puntapié de 
una linda conversación sobre cómo podemos colaborar 
con pequeños gestos para hacer de este mundo un 
lugar mejor. Y no solo plantando árboles sino también, 
por ejemplo, reduciendo el uso de productos plásticos. 
El acceso a las redes sociales nos ha acercado a la triste 
realidad de la fauna marina: un ecosistema en grave 
peligro por la contaminación y por las toneladas de 

plástico que acaban en los océanos. ¡Las ballenas están 
muriendo porque no sabemos cuidarlas!

Hay iniciativas loables que merecen difundir e imitar. El 
parlamento de Francia aprobó prohibir el uso de artículos 
de plástico como cubiertos y pajitas, que está demostrado 
producen un gran daño al llegar a los océanos. Según 
los parlamentarios que apoyaron la iniciativa, estos 
productos, que se prohibirán en el mercado de la Unión 
Europea a partir del 2021, constituyen más del 70 por 
ciento de los desechos marinos. Paralelamente se 
establecieron objetivos para reducir el uso de otros tipos 
de plástico no prohibidos, como cajas de hamburguesas, 
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de sándwiches, o recipientes de alimentos para 
frutas, verduras, postres o helados. Con las botellas 
de plástico, la idea es que se puedan recolectar por 
separado para así poder reciclar un 90 por ciento de 
estos contenedores en el 2025. También se acordó 
elaborar planes para concienciar a las personas en el 
uso de productos de consumo adecuados, así como su 
reutilización y reciclaje. 

Estas decisiones y todo lo que implican pueden 
sintetizarse en las palabras de Frédérique Ries, 
miembro de Grupo de la Alianza de los Demócratas y 
Liberales por Europa: “Hemos adoptado la legislación 
más ambiciosa contra los plásticos de un solo uso. 
Ahora nos toca a nosotros mantener el rumbo en 
las próximas negociaciones. Esta votación allana el 
camino para una próxima y ambiciosa directiva y es 
esencial para proteger el medio ambiente marino 
y reducir los costos del daño ambiental atribuido a 
la contaminación plástica en Europa, estimada en 
22.000 millones de euros para el 2030”. Me parece 

una excelente reflexión y un ejemplo a seguir en todo el mundo, porque cuidar y 
proteger nuestro planeta es una tarea de todos. La clave está en tomar acción 
de manera inmediata. Podemos decir “no gracias” cuando nos ofrecen una 
pajita, llevar nuestras bolsas de tela al súper, utilizar más vidrio y menos plástico, 
rellenar nuestras botellas de agua en vez de comprar un plástico nuevo cada 
vez que nos dé sed. Pensar en cambios simples desde el lugar en el que nos toca 
estar y actuar va a redundar en transformaciones para el ambiente. Seguir 
ciertos ejemplos positivos trabajando todos juntos nos va a permitir, primero, 
tomar conciencia de lo mucho que necesitamos cambiar, y segundo, actuar. Qué 
positivo sería seguir ciertos ejemplos e impulsar normas y trabajos conjuntos 
entre diferentes sectores de la sociedad para limpiar los arroyos contaminados, 
reducir la deforestación galopante que afecta principalmente a nuestro rico y 
diverso Chaco y tener muchas más ciudades como Atyrá. 

Y ¿por qué no? Pensar en ideas como las del amigo de mi hijo, que a sus ocho 
años eligió hacer algo para generar conciencia en su grupo de influencia y nos 
enseñó a todos que no necesitamos títulos, poder y firmas de convenios para ser 
parte de una transformación positiva. 

Porque los pequeños actos son los que marcan la diferencia. Y son los pasos 
para los grandes cambios.
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ALMUERZO CON BART VAN.

Este año realizamos un almuerzo con el señor Bart Van Hoof, 
especialista en Objetivos de Desarrollo Sostenible. En este 
encuentro, rodeado de socios y directores del Club, el invitado 
explicó la radical importancia del rol que pueden cumplir las 
empresas en el cumplimiento de los ODS. 

El especialista habló del empoderamiento de las empresas para 
convertirse en agentes de cambio en este escenario, en el que 
necesitamos un giro de timón, desde el impulso de prácticas a 
nivel interno, hasta los procesos productivos de cada industria y 
la difusión de mensajes de concientización. 
 

E V E N T O
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Objetivo 16: Promover 
sociedades justas, pacíficas 
e inclusivas

Este objetivo nos interpela como organización, a involucrarnos en el escenario 
país y a acercarnos a diferentes organismos, tanto públicos como privados, 
con los cuales podamos unir fuerzas para promover iniciativas en pos de la 
construcción de una sociedad más justa e inclusiva. 

Es por eso que todos los temas de interés nacional han sido tratados en 
diferentes artículos, sentando una postura clara del empresariado local en 
torno a los mismos. Desde el Club se busca siempre fomentar una cultura 
de transparencia y legitimidad en los negocios y así también, una actitud de 
diálogo con las instituciones y autoridades ante cualquier situación. En esta 
línea, también se han organizado eventos y encuentros para discutir temas 
relevantes para el país. 
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ARTÍCULOS DE PRENSA 

No hay nada que dañe más los negocios y el 
crecimiento de un país, que la ausencia de 
políticas públicas claras que defiendan la 
legitimidad y la transparencia en todos los 
sectores. Para el Club, ha sido y sigue siendo 
clave, levantar la voz en torno a temas que 
afectan al escenario económico del país y por 
eso, en esta serie de artículos, representantes 
del Club han logrado transmitir las ideas y 
reflexiones de sus socios, con el fin de generar un 
pensamiento crítico en torno a situaciones que 
deben ser atendidas tanto desde el sector público 
como privado. 
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Durante las últimas semanas, hemos visto que la 
presión mediática para reformar la Justicia ha ido 
menguando en su eficacia para generar cambios. La 
prensa actúa como un fuego de paja: genera gran 
indignación puntual, al catalizar un golpe importante 
si la decisión es simple e inmediata. Pero luego 
va perdiendo fuerza, mientras que los afectados 
quedan en silencio, se esconden, incidentan a través 
de terceros, compran tiempo hasta que el foco de 
la prensa le dé paso a otras noticias, y así estos 
acusados públicamente puedan sigilosamente 
desactivar el ataque.

A R T Í C U L O  D E  P R E N S A

LA INVESTIGACIÓN EXITOSA PARA LA JUSTICIA

EL CAMINO DEL DINERO 
Por Luigi Picollo, vicepresidente del Club de Ejecutivos 

 Volviendo al caso brasileño, en estos años que han durado los procesos de 
Lava Jato, Petrolāo, etc., la prensa investigativa brasileña ha jugado un papel 
contundente porque ha sido consistente. Tal es el caso que Netflix quedó muy 
preocupado porque en el Brasil prácticamente desapareció la audiencia de la serie 
“House of Cards”. El motivo es que los noticieros de la realidad son más interesantes 
que la superflua ficción de House of Cards. Pues muestran los hechos donde el 
juez protagonista imputa a un poderoso, el temido japonés de la Receita Federal, e 
invade las suntuosas casas de los antes intocables y frente a las cámaras los retira 
esposados. Estas imágenes de bienes suntuosos mal habidos --como jets y yates--  
impactan verdaderamente.  
 
La trama brasileña tiene una línea conductora muy importante: el juez protagonista 
es un experto en crímenes financieros. Lo que él hace es seguir el camino del dinero 
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(The money trail). El primer capítulo comienza en una simple investigación de rutina 
en un aburrido lavadero de autos (lava jato) en Curitiba, el cual movía demasiado 
dinero para el simple negocio. Luego van conectando que el movimiento financiero 
provenía de importantes ejecutivos de Petrobras, después descubren que el dinero 
que entraba en las cuentas de los ejecutivos de Brasilia provenía de cuentas 
bancarias de las grandes constructoras subcontratistas, y así, olfateando el dinero, 
la trama se vuelve impactante. Todo porque el camino del dinero los conecta y 
delata a todos los cómplices. 
 
Las fábulas de investigación de corrupción terminaron inconsecuentemente porque 
comenzaban desde el final, con la acusación difícil de probar de “aparentes” 
negociados. En Paraguay ahora son los audios, atacables por su “ilegal origen”, 
no por su concluyente contenido. Son los cruces de llamadas de celulares de los 
supuestos involucrados en hipotéticas conversaciones, registros que son borrados 
por las operadoras. Todas estrategias tangenciales a lo substancial que terminan… 
con buenos abogados… en nada. 
 
Se olvidan de lo más importante: todo termina en dinero y el dinero siempre deja 
huellas permanentes. La investigación exitosa esta allí. Los registros contables de 
los bancos NO se borran como los de las operadoras de celular y son documentos 
no atacables. Entendamos un concepto de una buena vez: ¡el secreto bancario dejó 

de existir hace rato! Los banqueros van a jurar que sí 
existe, para proteger su negocio basado solamente en 
confianza, pero no es verdad. La huella del dinero no se 
borra, todo negocio hecho en dólares es pasible de ser 
juzgado en cortes de Estados Unidos. Los Private Banks 
de Suiza hace rato dejaron de aceptar dinero sin origen, 
y al más mínimo requerimiento entregan todos los 
registros. Los paraísos fiscales están en extinción. Lavar 
dinero en la era digital es tapar el sol con las manos. 
 
Vamos a acabar con la corrupción al incluir en el IRP 
la declaración de bienes personales, en terminar de 
hacer nominal todas las acciones, al digitalizar todos 
los bienes registrables (muebles e inmuebles), al 
pagar todo por bancos. Esta reglamentación está 
implementada hasta la Argentina. Debido a esto, el 
imperio K se derrumbó en meses. Hagamos esto en 
Paraguay, y una justicia más contundente generará 
confianza y ganará el país. 
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En la memorable película homónima de Brian Palma, que transcurre en Chicago 
en la década de 1920, y que le valió el Oscar a Sean Connery, y otro a Ennio 
Morricone por la mejor música, “los intocables”, eran los integrantes de la brigada 
élite seleccionados por su incorruptibilidad para investigar e imputar al gánster Al 
Capone y su pandilla. Es sintomático y lamentable que hoy, en nuestro país, damos a 
la expresión una acepción diametralmente opuesta.

Pero para economistas y contadores son “intangibles”, y no intocables, aquellos 
bienes que no se pueden tocar, como el valor de una marca, un software, un diseño, 
una patente de invención o un proceso de producción. Estos valores intangibles son 
producto del conocimiento en sus distintas formas de investigación, innovación, 
desarrollo y creatividad. Y las economías ricas en bienes intangibles se denominan 
“economías del conocimiento”.

A R T Í C U L O  D E  P R E N S A

HACIA UNA ECONOMÍA DEL CONOCIMIENTO

LOS INTOCABLES
Por Antonio Espinoza, socio del Club de Ejecutivos

La producción y aplicación de conocimientos aumentan 
la eficiencia, la diversificación y la competitividad, 
generando riqueza y crecimiento. Por este motivo 
muchos países aspiran a convertir sus economías 
en economías del conocimiento. El Plan Nacional 
de Desarrollo Paraguay 2030 tiene como uno de 
sus objetivos transformar al país “de una economía 
basada en recursos naturales hacia una economía del 
conocimiento.”

Nos ufanamos de lograr tasas de crecimiento 
cercanas al 4%, bastante superior a las de nuestros 
vecinos, pero si ampliamos nuestro horizonte vemos 
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que el FMI pronostica una tasa de crecimiento 
global de 3,9% para 2018, es decir, corremos para 
quedar prácticamente en el mismo lugar. Si vamos 
a progresar, debemos hacer más, y el camino 
hacia la economía del conocimiento es uno que 
ineludiblemente hemos de recorrer para generar 
progreso social y reducir los niveles de pobreza en el 
país. Pero no es un camino libre de baches, e implica 
desafíos que deben ser contemplados y mitigados. 

Las economías del conocimiento dependen de 
constante innovación para su prosperidad, y la oferta 
de talentos con la necesaria formación es siempre 
insuficiente, permitiendo a trabajadores calificados 
lograr altas remuneraciones. Los ingresos de 
trabajadores no calificados también crecen, pero no al 
mismo ritmo, y la brecha de ingresos se ensancha. En 
Nueva Zelanda, un país que en los últimos años se ha 
transformado de una economía agraria a una mucho 
más diversificada e innovadora, el coeficiente de Gini 
–una medida de la desigualdad de ingresos– pasó de 
27% en 1972 a 35% en 2015.

Conclusión de lo antedicho, un segmento de la población ve con envidia y 
resentimiento como la élite educada progresa aceleradamente, y se siente 
rezagado y abandonado por una clase gobernante tradicional que responde 
a los intereses de esa élite. Esto es caldo de cultivo para políticos populistas. 
Se vio este fenómeno claramente en los resultados de la últimas elecciones 
norteamericanas: Hillary Clinton ganó en 472 distritos, que representaban 
el 64% del PIB de los EE.UU, mientras que Donald Trump ganó en 2.584 
distritos pero que solo representaban el 36% del PIB.

Políticas públicas que fomentan el desarrollo de una economía del 
conocimiento contemplarán necesariamente mejorar la protección de 
los derechos intelectuales, facilitar la reinserción de profesionales e 
investigadores capacitados en el exterior y establecer un tratamiento 
tributario que estimule la incorporación de activos intangibles en las 
empresas. Pero es igualmente necesario hacer fuertes inversiones en 
modernizar y calificar la educación pública para reducir las inequidades que 
son consecuencia del proceso.

Nuestra meta, y la de nuestros próximos gobernantes, debe ser deshacernos 
de una vez por todas de los intocables criollos y promover la creación 
sostenible de bienes intangibles, fundamentos de progreso y prosperidad.
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Ya tenemos un nuevo presidente, el ruido de la 
campaña ha terminado. Finalmente podemos 
concentrarnos en diseñar la agenda de los cambios 
que necesitamos, porque el legítimo trabajo comienza 
ahora. Un país tan pequeño como el nuestro tiene una 
gran ventaja, su nuevo presidente tiene la oportunidad y 
la potestad de hacer cambios importantes. En la nueva 
agenda debe estar como prioridad la lucha inteligente 
contra el crimen organizado, y el mayor de estos se 
llama narcotráfico. 
 
Los organismos de inteligencia estiman que 
anualmente pasan por Paraguay más de 200.000 kilos 

A R T Í C U L O  D E  P R E N S A

EL REAL ENEMIGO ESTÁ ADENTRO

NUEVO GOBIERNO FRENTE AL CRIMEN ORGANIZADO
Por Luigi Picollo, vicepresidente del Club de Ejecutivos

de cocaína en sus diferentes estados de fabricación, donde solo se incautan 
anualmente entre 600 a 2000 kilos, o sea, menos del 1%. El producto tiene 
un valor -en esa etapa del inventario-  superior a US$ 1.000.000.000.000.  
Estos son números estratosféricos para nuestra pequeña y vulnerable 
economía, y más que suficientes para corromper a cualquiera. El consumo 
interno está aumentando y la droga en sus diferentes formas ya se ofrecen 
hasta en las escuelas, los crímenes violentos vinculados a este negocio crecen 
y se fortalecen sus fuerzas beligerantes como el EPP. Cualquiera de nosotros 
ya escuchó o conoce a una persona con problemas de drogas. Esto es como 
un cáncer maligno que silenciosamente avanza, y cuando se lo diagnostique 
inequívocamente ya será muy tarde pues estaremos en una etapa terminal. 
¡Este tema atemoriza tanto que ni se habla! 
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Tenemos la imagen novelesca que el “patrón del mal” 
es un pistolero ignorante sentado en pallets de dólares 
físicos, una figura pública conocida, con la reputación 
de una maldad que impone respeto. Esto hace décadas 
que ya no existe. El crimen organizado actual tiene dos 
principales características: 
Es un negocio esencialmente multinacional porque la 
producción se da en un país, el tránsito pasa por otro 
país, y el consumo se da en un tercer país, todo a través 
de una silenciosa y disimulada logística. 
Es extremadamente sofisticado porque el flujo 
financiero -que ya no son pallets de dinero sino 
transferencias electrónicas- tiene que adquirir 
variados disfraces de negocios aparentemente 
legítimos para ocultarse y así contornar y atravesar 
desapercibidamente todos los controles financieros e 
impositivos de los diferentes países. 
 
Los verdaderos patrones ya no sabemos quienes 
son, manejan idiomas, son educados en el exterior, 
transitan en todos los niveles sociales, tienen variados 
negocios muy prósperos aparentemente legítimos, son 

discretamente exitosos, y en su organización cuentan con gente brillante y leal. 
¡Todo un ajustado andamiaje que daría envidia a cualquier empresa genuina! 
 
El Estado paraguayo, como está organizado actualmente, no les da miedo en 
lo más mínimo, porque el crimen organizado está mucho mejor integrado y 
organizado. La división de funciones de un Estado es una excelente receta a la 
inacción. Las dependencias del gobierno están tan compartimentadas que cada 
uno ve una escena, pero nadie puede entender la película. Corren por cuerdas 
separadas la Seprelad, la Senad, la Fiscalía, Delitos Económicos, las Fuerzas 
Especiales militares, la inteligencia de la Policía, etc. y además cada uno se limita a 
mirar lo que ocurre dentro de un mismo país.
 
Para combatir al crimen organizado del Siglo XXI, la arquitectura organizacional 
debe “poder entender” y “poder actuar” en el todo, trabajando como un sólido 
equipo. Una estrategia rápida es constituir una entidad, compuesta de personal 
prestado de los diferentes organismos, para así congregar la aplicación de la ley en 
todos sus aspectos, compartir verdaderamente la inteligencia y poder hacer uso 
rápidamente de la fuerza. 
 
La estrategia sostenible es aprobar las leyes que quedaron empantanadas, como 
son la ley de derribo y la Ley de Extinción de Dominio. Las consecuencias para los 
que trabajan en esto deben de aumentar de manera eficiente.
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A R T Í C U L O  D E  P R E N S A

CAMBIAR LAS REGLAS DE JUEGO INSTITUCIONALES

DE AHORA EN ADELANTE
Por Yan Speranza, presidente del Club de Ejecutivos del Paraguay

Siempre ante la próxima asunción de un nuevo 
gobierno se crean muchas expectativas en relación 
a las reformas, sobre todo las que son necesarias 
implementar en muchos sectores. 

En la última década y media, nuestro país ha pasado 
por transformaciones  importantes y debemos ser 
conscientes de los cambios positivos que se han dado, 
como así también de los grandes déficits que aún 
enfrentamos en el camino al desarrollo. 

En el siguiente salto hacia adelante, con claridad 
debemos ser capaces de diseñar y por sobre todo 
implementar determinadas reformas en sectores muy 

claves como educación, salud, sistema previsional o justicia, solo para mencionar 
las más urgentes.

Ahora bien, llevar adelante las reformas insumen una energía extraordinaria y se 
necesita un enorme capital político, además de determinadas capacidades tanto 
programáticas como operativas. 

En realidad, es tremendamente complicado avanzar con reformas profundas 
en varios campos a la vez, pues las resistencias que se activan desde el “status 
quo” son también poderosas y decididas a enfrentar todo aquello que afecte sus 
propios intereses.

Sin embargo, en muchos casos es factible modificar las reglas de juego del 
funcionamiento de determinadas instituciones, pero para que se activen “de ahora 
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en adelante”. Es decir, ante la gran dificultad de hacer cambios profundos 
inmediatos, hay que sentar las bases para cambios que se incrementen a 
partir de nuevas reglas e incentivos.

Es lo que ha ocurrido por ejemplo en Brasil con el funcionamiento actual 
de su sistema judicial, y todo el impacto positivo que está teniendo en esta 
suerte de limpieza profunda de un Estado y una clase política sumido en la 
corrupción más rampante.

Sin embargo, esto no se explica simplemente por la emergencia de una suerte 
de valiente héroe nacional como el juez Sergio Moro --que envió  a la cárcel 
nada menos que al ex presidente Lula Da Silva, además de centenas de otros 
condenados-- sino que es parte de un proceso de reformas que se iniciaron 
hace más de 20 veinte años y se vinieron consolidando a través del tiempo.

La actual gran independencia del Poder Judicial brasileño y los resultados 
concretos que van logrando en la lucha contra la corrupción política de 
gran escala se fue dando gracias a la instalación décadas atrás de nuevos 
sistemas de incentivos, que a la postre fueron modificando profundamente el 
funcionamiento institucional.

Por ejemplo, un plan de carrera totalmente modificado 
en el Poder Judicial empezó a atraer a la mejor gente y 
la más calificada, pues además los salarios ofrecidos y 
los beneficios fueron sustancialmente incrementados.

Al mismo tiempo, incorporaron tecnología de 
vanguardia para facilitar los procesos de investigación 
judicial y mejorar la eficiencia de todo el sistema, 
apostando también con fuerza a la depuración y 
transformación de la Policía Federal, que precisamente 
juega un rol central en los procesos de investigación.
Otro elemento clave fue introducir en sus procesos la 
posibilidad de la “delación premiada” a través del cual 
responsables de actos delictivos pueden conseguir 
disminuciones sustanciales en sus penas si colaboran 
con información relevante para la investigación. 
También ampliaron la posibilidad de la prisión 
preventiva para aquellos involucrados en actos de 
corrupción.
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En fin, lo que ocurre es que luego de varios años, los 
Sergio Moro --que iniciaron su carrera entusiasmados 
con las nuevas reglas de juego que se instalaban-- 
se van convirtiendo en jueces y fiscales y tienen a su 
disposición las herramientas para efectivamente 
conseguir resultados.

Por supuesto que el factor personal y la valentía para 
arremeter contra todo este esquema tan contaminado 
no puede estar ausente, pero dicha valentía no será 
suficiente en la ausencia de instituciones más fuertes y 
reformadas.

En algunos casos, podremos acometer reformas 
profundas, pero en muchos otros debemos ser capaces 
de identificar aquellos espacios en donde podamos 
plantear de ahora en adelante nuevas reglas de juego 
e ir creando las condiciones incrementales para que las 
instituciones se vayan transformando.
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A R T Í C U L O  D E  P R E N S A

SIENDO PEQUEÑO HAY QUE PORTARSE MEJOR

CUIDADO CON ENTRAR EN LA LISTA GRIS
Por Luigi Picollo, vicepresidente del Club de Ejecutivos del Paraguay

En un mundo globalizado, todos los países están cada vez más interconectados 
y especialmente a través del sector financiero. Esa interdependencia genera 
acciones gubernamentales coordinadas para tener un mayor control de 
movimientos financieros. El Grupo de Acción Financiera Internacional (GAFI) es 
un ente intergubernamental creado en el año 1989, cuyo mandato consiste en fijar 
estándares legales, regulatorios y operativos para combatir el lavado de activos, 
el financiamiento del terrorismo y el financiamiento para la proliferación de armas 
de destrucción masiva. La urgencia surge porque Paraguay será evaluado por este 
grupo en el 2019, y tenemos muchísimas deficiencias. 
 
De continuar como estamos, será muy difícil superar la evaluación de los riesgos de 
lavado de activos a los que el país está expuesto. Lo que tenemos implementado 
en la lucha contra el lavado de activos y el financiamiento del terrorismo es muy 
poco efectivo. Es obvio que la Seprelad así como está no funciona, sea porque es 

una unidad pequeña, sin presupuesto, y no integrada 
informáticamente a nada importante; o ya porque 
el criterio que la ley impone al sistema financiero 
para reportar operaciones sospechosas es tal, que se 
genera una inmensa cantidad de reportes, haciendo 
imposible distinguir lo verdaderamente importante y 
actuar acorde. El efecto práctico de la ley es inundar la 
Seprelad con información irrelevante y desconexa, para 
así anular su actuación.
 
Reprobar la evaluación del GAFI no se limita solo a 
un problema de imagen país. Pues las consecuencias 
pueden ser mucho más graves. Para entidades como 
el Banco Mundial y el Fondo Monetario Internacional 
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no superar las deficiencias que tenemos y mantener 
nuestra mala reputación internacional probablemente 
acarreará consecuencias negativas para el sector 
financiero, el sector real y el sector público. 
 
Al sector financiero se le dificultará mantener las 
corresponsalías (bancos que manejan las cuentas 
en moneda extranjera en el país de domicilio de esa 
moneda), y también se limitarán o hasta cancelarán 
las líneas de crédito a bancos paraguayos. Las 
empresas del sector real deberán pasar por procesos 
mucho más difíciles y exigentes en relación a sus 
estructuras societarias, movimientos financieros. Ello, 
porque deberán dar más explicaciones de todo lo que 
hacen. La facilidad a la que estamos acostumbrados 
de manejar moneda extranjera y en operar con el 
comercio exterior va a desaparecer. Al sector público 
le será mucho más difícil generar credibilidad para 
obtener asistencia internacional porque quedará claro 
que el mal resultado es parte de su propia inacción. Es 
un círculo vicioso que una vez adentro es mucho más 
difícil salir del mismo.
 

Obviamente nuestra deliciosamente libre economía se va a resentir 
mucho, especialmente para los que operamos en negocios legítimos y 
dependemos de nuestra credibilidad para crecer. Este impacto negativo 
en la economía y el clima de negocios va a traducirse en una menor 
calificación de riesgo soberano, y el grado de inversión será un sueño aún 
más lejano. Pues serán mayores el costo de financiamiento de nuestra 
deuda, la presión sobre las finanzas del Estado y sobre impuestos. ¡Lo del 
circulo vicioso es en serio….!
 
Ya es hora de indignarse de verdad con este tema de lavado de dinero 
porque no es un problema de algunos mega delincuentes, es un 
problema sistémico que nos va a pegar duro a todos en el Paraguay. 
Seamos pragmáticos, si Brasil tiene un Lava Jato, es un escándalo, 
pero Brasil continuará entre las mayores y más atractivas economías 
del mundo independiente de lo que GAFI opine. Lo injusto -pero real- es 
que no se les sancionan a los grandes y fuertes, pero sí a los pequeños 
como nosotros, que si dejamos de existir a nadie de afuera le va a doler. 
Entonces podemos terminar recibiendo una severa y ejemplar sanción de 
la comunidad internacional, sabiendo que por lo pequeño que somos no 
traerá consecuencia a nadie en el mundo, solo a nosotros mismos.  
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A R T Í C U L O  D E  P R E N S A

EL EMPRESARIO Y LA CORRUPCIÓN
Matías Ordeix, socio del Club de Ejecutivos.

Es muy frecuente que cuando hacemos uso de la 
palabra “corrupción” la asociemos inmediatamente 
con lo “político”. Y no es para menos, sobre todo 
últimamente que, por fortuna, mediante presión 
ciudadana, denuncias fiscales y prensa, algunos 
políticos han tenido que dejar sus cargos. 
Sin embargo, el empresario o los actores privados 
son muchas veces responsables directos o cómplices 
de la corrupción. Directamente cuando coimean al 
funcionario público, “aceitan” una licitación, o sobornan 
ante cualquier trámite o proceso. Cómplices porque no 
denuncian la corrupción, pues muchas veces les es más 
fácil decir “es así nomás luego” que intentar tan siquiera 
forzar el cambio, incluso ante las cosas más pequeñas.
Un trabajo realizado por IESE Business School, 

denominado “La Corrupción y las Empresas”, nos permite poner un poco de luz al 
impacto, formas y acciones en contra de la corrupción en el sector empresarial.  
Las empresas tienen muchas razones para rechazar la corrupción, aunque se lleve a 
cabo en presunto beneficio de la empresa:  tiene altos costos directos (desde multas 
hasta penas de prisión) e indirectos; suele reducir la transparencia (obligando a la 
falsedad contable y fiscal); los riesgos que lleva consigo pueden ser grandes y, a 
menudo, de difícil valoración, porque se escapan de su control.  Y, en fin, deteriora la 
reputación de la empresa y su capacidad de supervivencia y su rentabilidad futura. 
Además, incurrir en actuaciones corruptas es una estrategia equivocada. La ventaja 
competitiva que puede adquirir la empresa corrupta, por ejemplo, aumentando sus 
ventas mediante sobornos, es poco sostenible y muy costosa.

Muchas veces, como como comentaba antes, ante la tentación de hacer las cosas en 
forma más rápida, y acortando los tiempos de los trámites, el empresario prefiere 
pagar un “gestor”, que en realidad será una persona que distribuirá parte de sus 
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honorarios, por ejemplo, dentro de una entidad pública 
o municipal para acelerar procesos y aceitar trámites. 
Estamos de este modo fomentando la informalidad y 
la corrupción.

Pero podemos tomar las riendas, y hacer el esfuerzo 
de prevenir la corrupción, como empresarios y dentro 
de nuestras propias organizaciones. Pues la prevención 
de la corrupción dentro de las empresas forma parte 
de su responsabilidad corporativa, y utiliza sus mismos 
medios: códigos de conducta, memorias, auditorías, 
formación del personal, exigencia de transparencia 
a sus proveedores y socios, etc. Lo que la lucha 
contra la corrupción añade a esos instrumentos es 
un conocimiento claro de la naturaleza, causas y 
problemas creados por la corrupción, la identificación 
de los puntos débiles en las relaciones externas de la 
empresa, y una voluntad firme y decidida de oponerse 
a ella, además de algunos medios específicos.  

El resultado será el respeto a la ley, la creación de 
un clima de confianza dentro de la organización y de 
lealtad con sus stakeholders externos, además de una 
gestión de mayor calidad y una sólida reputación que, 
a la larga, se traducirá en unos mejores resultados 
económicos, sociales, humanos y éticos. 

Finalmente, si le vamos a exigir al funcionario público 
o al político que ya es hora de terminar con la 
corrupción, y ser transparentes, seamos coherentes, y 
empecemos nosotros los privados por hacer nuestra 
parte. Si no nos ocupamos, perdemos credibilidad ante 
este impostergable reclamo. 
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A R T Í C U L O  D E  P R E N S A

EL MENSAJE ESTÁ DADO

MÁS PRESIÓN SOBRE LAS OPERACIONES SOSPECHOSAS
Por Luigi Picollo, vicepresidente del Club de Ejecutivos del Paraguay

El 2019 va a ser un año donde va a quedar claro si la retórica de querer controlar 
las operaciones sospechosas es solo “for export” o lo vamos a cumplir en serio. 
 
Hay indicios positivos. La Seprelad inicia el año con un presupuesto ampliado. 
Los bancos están con un miedo del Gafilat que van a apoyar lo que sea para 
que no se les compliquen las líneas de corresponsalía. Los cargos de confianza 
del nuevo gobierno están designados y la responsabilidad delegada. La hoja 
de ruta incluye simpatizar con EE.UU, mientras que Brasil ya señalizó que va 
a hacer lo que EE.UU desea, y Brasil nos marcará el paso. Los emisarios de 
grandes poderes vienen a saludarnos y nos tocan el tema. La política exterior del 
Presidente Theodore Roosevelt era: “habla suave, pero lleva un gran palo”. A buen 
entendedor pocas palabras bastan. El mensaje está dado. 
 
Ahora hay que evidenciar nuestra convicción con acciones concretas. Los 
hechos exigen gente en la cárcel por lavado de dinero, empresas intervenidas, 

cancelación de cuentas corrientes de clientes bancarios, 
entrar en la etapa de juicio por enriquecimiento ilícito, 
etc. En esta parte no hay mucho que mostrar más que 
ruido mediático y humo de colores. 
 
El inicio de la solución no pasa por pedir a los países 
desarrollados que nos entreguen evidencia de cómo 
actúan los delincuentes en nuestro país, haciéndonos 
los ofendidos. Las acciones útiles son darles 
información a ellos para que completen las piezas 
del rompecabezas que les falta. Solo una entidad de 
inteligencia que abarque varios países podrá ver el 
“todo”, seguir la trazabilidad del dinero, y realmente 
capturar al pez gordo. 
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Las redes delictivas trafican cualquier cosa ilícita, son verdaderas 
multinacionales del crimen con varias líneas de negocios: el tráfico 
de narcóticos, de armas, de personas (que comienzan como mulas 
del narcotráfico). No es un solo tipo de negocio, porque la cadena de 
distribución lleva y trae lo valiosamente ilícito. Lo que sustenta estas 
redes criminales es: a) la altísima rentabilidad; b) el poder pagar mentes 
brillantes para esconder sus movimientos financieros; y c) la torpeza 
de las autoridades donde jurásicamente piensan en la privacidad de la 
información nacional. 
 
El dinero verdaderamente grande se mueve a través del sistema financiero 
y no en efectivo, por lo que la guerra se ganará en este terreno. La 
estrategia moderna es integrar la base de datos de la Policía Nacional, 
con Migraciones, con la SET, con la Abogacía del Tesoro, con el Banco 
Central, con la Seprelad, entonces el Estado tendrá los datos para cruzar 
todo. La información está en casa, y si la integramos será valiosísima. 
Existen muchísimos softwares para data minning, business intelligence, 
inteligencia artificial aplicada a behavioral sciences, que harían maravillas 
en evidenciar las redes delictivas que se pasean financieramente por 
nuestro país. Solo bastaría compartir esto con la DEA, la Policía Federal 

de Brasil, la PCI-Policía de Investigaciones de México, 
Chile y Colombia. Sin disparar un tiro, Paraguay 
se convertiría en un aliado ejemplar. En el mejor 
de los casos esta contundente “arma” de la era 
moderna actuaría como una estrategia disuasoria 
ahuyentando a los más peligrosos. Nos vamos a 
volver más seguros sin contratar un solo policía 
adicional. El golpe más contundente no es dispararle 
al operador, es confiscar el dinero del patrón. 
 
La guerra hoy se juega silenciosamente en el campo 
de la inteligencia. Se ejecuta juntando pruebas del 
movimiento de dinero, y solo al final se captura 
al realmente responsable, el autor intelectual de 
todo. Usualmente el gran jefe no es un ignorante 
campesino, o un piloto del narcotráfico volando de 
noche, sino es una figura en apariencia respetable de 
la sociedad con una sólida fortuna como fachada.  
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A R T Í C U L O  D E  P R E N S A

LOS HONESTOS NO PUEDEN SER RICOS
Por Jaime Egüez, director del Club de Ejecutivos del Paraguay

Interesante aproximación de uno de los más grandes 
paradigmas de la humanidad. Podemos vislumbrar 
conceptos, instrucciones, refranes a través de toda 
la historia respecto a que puede o no hacer el tener 
dinero disponible en exceso. Esta frase la escuché 
en una cafetería del aeropuerto de San Sebastián, 
España, de parte de la que me estaba cobrando un 
café mientras esperaba la salida de mi avión. Fue tan 
disruptivo su comentario que solo atiné a preguntar: 
“dígame señora, ¿sobre qué base usted sustenta esta 
afirmación para su vida?” 

Ella, una señora cercana a los 40 años me indica que 
ella toda su vida ha sido una trabajadora honesta 
y por esto no ha podido nunca en todos sus años 

avanzar en su posición económica más allá de ser una trabajadora (muy eficiente 
y servicial a mi criterio) en la escala de su empresa. Ante esta definición le 
pregunté de nuevo con increíble asombro: “¿señora, disculpe mi ignorancia, usted 
realmente cree que para tener dinero en exceso o por lo menos con abundancia 
(definición rápida de persona rica económicamente) se debe dejar de lado la 
honestidad?” A lo que ella me contestó, “es que en su país la honestidad es una 
traba para poder participar de situaciones que me permitan ganar dinero más allá 
de mis capacidades y circunstancias”. 

Interesante ver que estaba en uno de los países con mayor nivel de planes para 
dar oportunidades en estudios, salud, vivienda para una vida digna a través de 
años de gobiernos que han presionado al máximo la estructura de aportes por 
impuestos y tasas para desarrollar y apoyar planes de nivelación y de apoyo a 
las clases sociales más bajas y sin acceso a servicios dignos.  Mas allá que este 
concepto sea extensivo o no en el lugar donde escuché, me hizo reflexionar si una 
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condición, esto es ser honesto, ¿realmente es una condicionante descalificatoria 
de poder tener disponibilidad amplia de recursos económicos? Y creo que ante 
una perspectiva equivocada puede aparecer que sí es una limitante y este es el 
desafío a desentrañar.

Aquí lo importante es entender que ser Honesto es un valor moral asociado a 
determinar que el comportamiento sea público o privado será transparente 
y legal, muy unido a poder hablar y defender la verdad. Entender que los 
procesos económicos para conseguir una retribución generosa o abundante 
económicamente puedan ser bloqueados por un valor moral es un tremendo error 
de comportamiento. Ahora de que existan muchas oportunidades de adquirir 
bienes materiales dejando de lado valores morales, esto es absolutamente 
cierto. Lo que no es cierto es que solo se podrá adquirir abundancia económica 
si sacrificamos los valores morales positivos como la Honestidad. Poner al dinero 
y su acumulación como fin último para justificar nuestras acciones es lo que nos 
lleva a traicionar y dejar de lado los valores positivos. 

Definitivamente, sostener una posición moral basada en principios nos pone en 
un camino claro y directo a resultados como la paz, como la dignidad, como el 
reconocimiento y absolutamente dependiendo de la capacidad de cada uno en 
el camino de una abundancia económica moderada. Perseguir mejorar nuestra 

posición económica está muy bien. El cómo lo hagamos 
es lo que siempre debemos poner en contexto, porque 
cada decisión te otorga o te retira un componente del 
resultado final. 

Hoy estamos atosigados de noticias sobre personas 
que han dejado de lado principios morales positivos 
para poder llegar a adquirir recursos económicos 
importantes, y por lo tanto han abusado o 
eventualmente dañado a un tercero en su proceder. 
Debemos recuperar la sensatez ciudadana. Ser 
honesto es una actitud, es una decisión personal 
valiente de delimitar claramente que lo que no puede 
transparentarse o sustentarse por un proceso legal 
puede llevarnos a sacrificar al mayor valor humano 
que nos da tranquilidad que es el ser honesto. No nos 
engañemos a nosotros ni a nuestros semejantes. La 
honestidad es una calle de una sola vía, transitémosla 
con decisión y convicción para poder tener seguridad en 
nuestro futuro. 
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A R T Í C U L O  D E  P R E N S A

LA PRESIÓN EXTERNA ES INEVITABLE

EL IMPACTO DE LAS NUEVAS LEYES ANTILAVADO 
Por Luigi Picollo, vicepresidente del Club de Ejecutivos del Paraguay

El proceso contra la corrupción de Brasil es contundente e imparable. Es el telón 
de fondo que elegió el en vez de al nuevo presidente que encarceló a pasados 
presidente y vice presidente. Sobre todo está siendo legitimado por una de 
las mejores campañas publicitarias de la era digital: la famosa mini serie “O 
Mecanismo” de Netflix, tornando al mundo en un interesado espectador de los 
sorprendentes desenlaces. La realidad supera la ficción.
 
Paraguay pasa a ser parte del escenario de la segunda temporada de la 
miniserie. Esto moldea fuertemente las percepciones y afecta nuestra marca 
país. En un mundo donde el escándalo de los Panamá Papers auyentó las 
inversiones en Panamá, y mientras que Paraguay necesita aumentar su inversión 
directa extranjera, no existe la más mínima duda de que es necesario un 
contundente e inmediato upgrade de la legislación paraguaya en el aspecto de 
lavado de dinero y compliance. Se viene más rápido de lo que podemos procesar, 
y nos cambiará la forma de trabajar. 
 

La cómoda libertad que gozamos dará lugar a una 
repetitiva demostración que cada transacción es legítima. 
A los honestos les dará más trabajo y creará un riesgo 
adicional del que debemos ser fiscalizadores implícitos 
de con quienes tratamos, y a los deshonestos impondrá 
una vara más alta para su creatividad financiera. Al inicio 
serán los honestos los que pagarán los más altos costos 
de la burocracia en contra de sus limitados márgenes. 
Los inocentes errores contables podrán ser interpretados 
como acciones de lavado de dinero. Vamos a vivir en 
un mundo más paranoico y expuesto. Las sociedades 
anónimas no serán más anónimas, las personas jurídicas 
no servirán más de protección, pues habrá que declarar 
los “beneficiarios finales”, que son las personas físicas 
realmente propietarias de los bienes. 
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Como el Estado no consigue controlar, ya 
comenzaron las acciones de tirarle al sector privado 
la responsabilidad de controlar. El mejor ejemplo es 
la Resolución N° 56 emitida por la Seprelad para las 
transferencias al exterior con fines comerciales, donde 
ahora los bancos deben de hacer los trabajos de 
verificación. Cuando el paquete de leyes antilavado sea 
aprobado, tendremos una considerable cantidad de 
controles y tareas adicionales.
 
El Paraguay necesita --en términos de legislación, de 
tipificación de delitos, de información económica-- 
llegar a nivel de países desarrollados para mejorar 
su credibilidad, su atractividad como destino de 
inversiones, y del ansiado grado de inversión. El 
tema es que si al sector privado se le va a imponer 
un mayor costo y una vigilancia más intensa, que 
lo mismo aplique al Estado, pues todo esquema 
criminal necesariamente requiere de complicidad con 
funcionarios estatales. 
 

El ejemplo debe de comenzar por casa y el modelo lo debe de dar el mismo Estado. 
Veamos, en la actual discusión sobre la modificación de las leyes tributarias, 
todos concuerdan en un aspecto: que debe mejorar la calidad del gasto público. 
Porque si vamos a pagar más impuestos es para que nos retorne como inversiones 
verdaderas y no malgasto y despilfarro. En el ámbito del lavado de dinero, si 
vamos a cumplir con este exigente paquete de leyes, preciso es que el crimen 
de “enriquecimiento ilícito” de funcionarios del Estado genere condenas, que 
la publicación de las declaraciones de bienes de funcionarios acontezca, que 
los demorados procesos judiciales de los malversores concluyan en condenas 
ejemplares. No solo porque el principio de igualdad se debe aplicar para todos, sino 
porque sin una igual rigurosidad y sanción a los funcionarios del Estado no mejorará 
en nada la imagen país ni tampoco disminuirá la corrupción. 
 
El objetivo final es ser vistos como más serios, más seguros, más previsibles, más 
distantes de un paraíso fiscal. Y mucho más cercanos a un país limpio donde invertir 
es una buena opción. Que las nuevas leyes se apliquen para todos. 
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En agosto de 2018, ante la postura del 
Congreso Nacional frente al caso Ibañez, 
el Club tomó la decisión de emitir un 
comunicado en repudio a la actuación de 
la cámara de Diputados, preocupados por 
el daño a la institucionalidad del país y la 
tensión social que se genera en situaciones 
como esta. 

 

C O M U N I C A D O  D E  P R E N S A
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RIESGOS DE ESTAR EN LA LISTA GRIS

En el marco del eje “Hablemos en Confianza”, se ha realizado 
un encuentro entre socios y directores del Club, con la presencia 
del señor Alejandro Montesdeoca, exsecretario ejecutivo del 
Grupo de Acción Financiera de Sudamérica – GAFISUD (actual 
GAFILAT). 

El invitado, que actualmente se desempeña como asesor en 
materia de prevención del lavado de activos y del financiamiento 
del terrorismo del Gobierno y de la Asociación de Bancos del 
Paraguay, conversó con los invitados acerca de cuáles son los 
verdaderos riesgos para el país en el caso de estar en la lista 
gris. El tema generó reflexión acerca de lo que esto podría 
significar para las industrias y las relaciones comerciales con 
otros países. 

 

E V E N T O
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CONVERSATORIO CON MARÍA EPIFANÍA GONZÁLEZ

Otro de los encuentros que el Club organizó con el objetivo de 
mantener alerta al sector empresarial, fue un conversatorio 
con la entonces ministra de la SEPRELAD, la Dra. María 
Epifanía González. Durante el mismo, no solo se hablaron de los 
riesgos de una lista gris, sino también de las estrategias que la 
institución tenía proyectadas para abordar la situación. 

La ministra dejó un mensaje muy claro a los asistentes, de 
trabajar en sinergia con los diferentes sectores, públicos 
y privados, para hacer frente al lavado de dinero y bienes, 
que tanto daño ocasionan a la economía de un país y con 
consecuencias muy perjudiciales a nivel social. 

 

E V E N T O
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Tercera 
Parte
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Línea de tiempo

2018

2019

  Evento       Artículo de diario        Artículo de revista

15.01
El camino 
del dinero

21.01 
Más presión 
sobre las 
operaciones 
sospechosas

19.03 
Almuerzo
con Bart Van

23.03
Los honestos 
no pueden 
ser ricos

25.03 
Legislación 
y Justicia 
Ambiental

16.05 
Innovación. 
Aula Startup

18.05
El por ella, 
compromiso 
de todos

06.10
SAP Business 
Women’s Network: 
Un lugar para 
conectar, crecer
y liderar 

15.06
Festival nacional de 
Orquestas Juveniles 
Sonidos de la Tierra 
#SuenaYaguaron

28.01
El Chaco 
paraguayo
en la mira

02.03
Agenda 
Digital de 
alta prioridad

18.03 
Educación

25.03 
Frutika

30.03
Las ballenas 
están muriendo

17.05
Ruta verde

27.05
El impacto de 
las nuevas leyes 
antilavado

05.07
Salum & Wenz construye 
el primer edificio de 
Paraguay con el máximo 
estándar ambiental

05.02
Books, una empresa 
b comprometida 
con el fomento de
la educación

18.04 
Kóga

02.04
Los 
Intocables

23.04 
Nuevo gobierno 
frente al crimen 
organizado

22.05 De 
ahora en 
adelante

02.07 
Cuidado con 
entrar en la 
lista gris

03.08 
Caso Ibáñez

01.09
El empresario y 
la corrupción

05.10
Pacto 
Global

10.10
Salud en 
el mundo 
empresarial del 
siglo XXI

27.12
Impacto. 
Jerovia

13.04
Tech

13.04 
Broterra

26.04 
Manejando el 
estrés laboral

24.05
Riesgos de estar 
en la lista gris

07/08
Impacto.
Las Tacuaras

31.10
Talento.
Contratar 
mujeres

27.09 
Conversatorio 
con María 
Epifanía 
González 

Implementación de la pausa activa
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